

Clausura Diplomado Sistematizando Experiencias en Instituciones de Salud

Cohorte 2024

25 de marzo de 2025

Plataforma Zoom

Palabras alusivas a la Clausura

Jackeline Alger, MD, PhD

Líder Honduras

The Global Health Network Latinoamérica y el Caribe

Cuando hace unos 14 meses, en enero de 2024, comenzamos a conversar sobre actividades conjuntas para el fortalecimiento de la investigación en el personal de enfermería de Colombia, Honduras y otros países de la región de Latinoamérica y el Caribe, no podíamos imaginar que en marzo de 2025 estaríamos clausurando una primera cohorte del Diplomado sobre Sistematización de Experiencias en Instituciones de Salud.

Nuestro enfoque en The Global Health Network es como fortalecer la investigación ética y de calidad en entornos de recursos limitados. Cuando hablamos de entornos de recursos limitados y con una gran necesidad de documentar la evidencia para superar barreras, mejorar procesos y lograr la implementación de intervenciones efectivas, los hospitales de salud pública de nuestra región cuentan con todas las características: escasez de recursos, incluyendo la infraestructura física y tecnológica, los sistemas de apoyo social y las oportunidades económicas, con limitaciones marcadas en los siguientes aspectos:

- Restricciones materiales: Limitaciones en la disponibilidad, coste o calidad de los recursos físicos.
- Limitaciones financieras: Limitaciones presupuestarias o insuficiencia de fondos para proyectos u operaciones.
- Limitaciones temporales: Tiempo limitado disponible para completar tareas o proyectos.
- Limitaciones de recursos humanos: Escasez de mano de obra o personal cualificado.
- Limitaciones tecnológicas: Acceso limitado a la tecnología o disponibilidad de la misma.

Llevar a cabo investigaciones en este tipo de entornos requiere adaptabilidad, ingenio y planificación estratégica, centrándose en datos de libre acceso, métodos de bajo coste y colaboración para superar los retos y lograr resultados significativos. Esto lo hemos logrado con el compromiso de cada uno de ustedes y con el apoyo de The Global Health Network Latinoamérica y el Caribe.

Mediante el Diplomado estamos completando el ciclo de la investigación propiciando las condiciones para el desarrollo de investigaciones éticas y de calidad. Nuestras felicitaciones y reconocimiento al equipo conductor de la Universidad del Valle, liderado

por la Dra. Lyda Osorio y las Maestras Jasney Quintero y María Alicia Del Castillo, y la Dra. Marta Jaramillo. Asimismo, felicitaciones y reconocimiento a los participantes de los establecimientos de salud pública de Colombia y Honduras que con entusiasmo y dedicación contribuyeron de manera decisiva en esta primera fase de desarrollo e implementación del Diplomado. Felicitaciones a cada uno y un reconocimiento especial a los participantes de Honduras, esperando que culminen los últimos pasos y que puedan contribuir a diseminar el Diplomado en Honduras, en Centroamérica y en la región LAC.

¿Cómo podemos contribuir a consolidar y diseminar el Diplomado?

La mejor manera es completando los estudios y proceder con su diseminación científica presentándolos en eventos científicos locales y regionales, así como completando su publicación como artículos para someter a revistas científicas locales o regionales, según el alcance de cada estudio.

A través del Proyecto TGHN LAC que ejecutamos en cada país contamos con una serie de recursos para apoyar la diseminación científica: los clubs de investigación, las clínicas de datos, los programas de mentoría, entre otros, con los cuales podemos continuar el apoyando la consecución de los artículos científicos.

No hay duda de que los trabajos desarrollados sobre temáticas como cursos de adiestramiento, desarrollo de materiales de formación, programación de procedimientos quirúrgicos, la lactancia materna, cuidados en procedimientos neuroquirúrgicos, entre otros, contribuirán a fortalecer el ecosistema de la investigación en enfermería.

Este es un proceso y continuaremos desarrollándolo e impulsándolo con entusiasmo y compromiso. ¡Felicitaciones por el buen trabajo! Entonces, como ya se dijo: ¡Sigamos sistematizando experiencias, sigamos!